

Funeral Mass for René H. Springuel

Fr. Samuel Springuel

30 March, 2023

1st Reading Wisdom 3:1–9

Responsorial Psalm Psalm 27:1,4,7 and 8b and 9a,13–14

2nd Reading 2 Corinthians 4:14–5:1

Gospel John 5:24–29

1 Original Text

Bonpapa, Papa, René; however one knew him, we are gathered here to grieve the loss of a dearly beloved man and to celebrate his new beginning. For as hard as it is to lose someone we loved so much, we gather here as a community who has hope in the resurrection, when we will see him again.

Much of the last few years of Bonpapa’s life was marked by suffering. Largely not physical suffering, thankfully, but real suffering nonetheless. It was suffering that came from two main sources. The first source of suffering was an intense loneliness. Eleven-and-a-half years ago we gathered in this same church to celebrate the funeral for Bonnemamy, Many, Claire, Bonpapa’s wife of 58 years. Ever since, Bonpapa has always been at least a little bit lonely. Even when surrounded by family or friends, celebrating their triumphs or just enjoying their company, the fact that Bonnemamy wasn’t there to share those moments weighed on him and left him longing to be with her. Many of you know this already because he told you himself. Bonpapa looked forward to the day when he would once again be with Bonnemamy, and be with her forever. A day that at long last has finally come.

The other source of suffering was the loss of self. Bonpapa suffered from Alzheimer’s disease, a disease that slowly robbed him of his memories and thereby deprived him of the solace of the company of those whom he loved and who loved him. For well over a year before his death, Bonpapa never once recognized me when I visited him. I remember one visit early on when he read my name off the visitor’s badge and asked if I was a cousin visiting from Belgium. At least on that day he had noticed that I was a “Springuel,” on most visits I didn’t even get that. And even before he was that far gone, the slow drip of lost memories and the resultant dependance was a frustrating experience for one who had been so used to being independent and even in charge of so many things. It was an experience that, when combined with his loneliness and longing to be reunited with his wife, led Bonpapa to be ready for death long before it actually claimed him a week-and-a-half ago, as I know he told some of you.

Faced with this prolonged period of suffering at the end of Bonpapa's life, we might be tempted to ask, as I know Papa occasionally asked himself, why God didn't listen to him, and take him to join Mamy earlier? Why did he suffer? What was the point?

The question of suffering has troubled philosophers, theologians, and every day, run-of-the-mill, people alike for millennia. And it is a question which has no easy answer. The readings we just heard suggest one possible answer. The Book of Wisdom likens suffering to the furnace in which gold is purified of its impurities. It is through suffering that we become better people, more able to exhibit compassion, a word that literally means "suffer with." It bonds us to each other and thereby brings us to God, turning us into pure gold, suitable for the "eternal weight of glory beyond all comparison," in St. Paul's words.

To be honest, however, in this moment, Bonpapa's death hurts too much for me to take much solace in this line of thinking. I'm sure as the pain fades that I'll eventually come to appreciate how his suffering here on Earth helped Bonpapa gain entry into Heaven, but for now I miss him and want to hold on to something much more tangible.

Fortunately, the season we are in, Lent, helps with that. Holy Week starts on Sunday, and with it the annual commemoration of the Passion, Death, and Resurrection of Jesus Christ. It is the foundation of this celebration that Christ's own suffering came about not to purify him, as he was already pure, but to redeem us. It is my firm belief that Bonpapa's sufferings were redemptive in this way. That through them he helped to "complete what is lacking in Christ's afflictions for the sake of his body, the Church," to use St. Paul's words from another letter. The reason I know this is because I myself have experienced that benefit.

As some of you may know, this is my second grandparent to spend their final years suffering from Alzheimer's disease. My grandmother on my Mom's side had the disease and I witnessed its effects while I was in graduate school. To my eternal regret, my reaction to this was to run away: as Grandma forgot who I was, I stopped visiting her. I told myself that I wanted to preserve my memory of her from when she was fully herself, and not taint it with how she was as she forgot everything that made her who she was. I did not even go to her funeral when she finally died, telling myself that I had said my "good-byes" and didn't need to do that again. What I realize now is that in avoiding her as she deteriorated, I missed any final lesson she might have taught me. In saying my "good-bye" at a distance, I never really did say "good-bye" *to her*. Papa taught me this, even as he had lost too much of his memory to realize he was doing it.

Almost every week since he entered Grand Oaks, I took Bonpapa communion on Fridays. And while he may not have known who I was, he always knew *what* I was, a priest, and what I brought with me, the Body of Christ. During these visits I had many conversations with Bonpapa which, from a strictly logical point of view, didn't make sense or were pure fantasy. In some he was recent immigrant to the US, in others a priest of long experience, sometimes he was a businessman running a division, or just a father trying to raise his children well. We might talk about spiritual matters, business, politics, or the religious hierarchy. He might have thought I was a Jesuit, recently ordained, recently arrived from Belgium, or headed there soon, but he always, without fault, addressed me as "Father" and received communion with a reverence that I can only hope to match on my good days. Yes, there were days when he was so tired and out

of it that all I did was sit with him in silence, but on those days, I learned the extraordinary value of mere presence. The *only* time Bonpapa ever had trouble recognizing the Body of Christ was the Friday before he died, the last time I saw him alive. I had to repeat “Le corps du Christ” several times while showing him the host before the spark of recognition appeared in his eyes and a “mon Seigneur” escaped his lips before he received.

Through all those visits, I bore witness to just how foundational Bonpapa’s faith was and how even the ravages of a memory destroying disease couldn’t take that from him. Bonpapa’s suffering through Alzheimer’s was a tool in God’s hands, a tool which brought me to a greater appreciation of faith and life and countless other lessons that I will be mining for the rest of my life. And while it may not be a complete answer to the question of why he had to suffer as he did, it is enough of one to give me hope that he will be numbered amongst “those who have done good deeds” and will “hear [Christ’s] voice and will come out [...] to the resurrection of life.” As several of his other grandchildren have been noting this past week as they shared their memories of Bonpapa, he was always ready and willing to help us, support us, to be better people. I hope one day to be able to thank him in person for this last service that he performed for me, even when he didn’t know it.

2 Traduction française

Bonpapa, Papa, René ; n’importe comment on le connaît, nous sommes ensemble aujourd’hui pour pleurer un homme très aimé et pour célébrer sa naissance nouvelle. Pour autant qu’il soit très difficile de perdre quelqu’un que nous avons fort aimé, mais nous sommes ici en communauté et avons espoir dans la résurrection, quand nous le verrons de nouveau.

Depuis plusieurs années, la vie de Bonpapa était pleine de souffrance. Pas la souffrance physique, heureusement, mais la vraie souffrance quand même. Sa souffrance venait de deux sources. La première source de sa souffrance était une solitude intense. Il y a onze ans et demi, nous nous sommes rassemblés dans cette même église pour célébrer les funérailles de Bonnemamy, Mamy, Claire, la femme de Bonpapa depuis cinquante-huit ans. Depuis ce jour-là, Bonpapa était toujours au moins un peu seul. Même quand il était entouré par sa famille ou ses amis, qu’il célèbre leurs triomphes ou jouissait de leur présence, le fait que Bonnemamy n’était pas là pour partager ces moments pesait sur lui et il voulait être avec elle. Un grand nombre de vous savez déjà ceci parce qu’il vous le disait . Bonpapa attendait avec impatience le jour où il serait de nouveau avec Bonnemamy, et avec elle pour toujours. Un jour qui est finalement ici.

L’autre source de sa souffrance était la perte de lui-même. Bonpapa a souffert de la maladie d’Alzheimer, une maladie qui lui a volé sa mémoire et ainsi l’a privé du réconfort de la compagnie de ceux qu’il a aimés et qui l’ont aimé. Depuis plus d’un an avant sa mort, Bonpapa ne m’a plus reconnu quand je lui rendais visite. Je me souviens d’une visite au début quand il a lu mon nom sur l’insigne de visiteur et a demandé si j’étais un cousin visitant de Belgique. Au moins ce jour-là, il avait remarqué je suis un « Springuel », pour la plupart des visites je n’ai même pas reçu ça. Et même avant qu’il ne soit si perdu, la goutte lente des mémoires qui disparaissait et la dépendance qui en résultait était une expérience frustrante pour quelqu’un qui avait l’habitude d’être indépendant et responsable de tellement. C’était une expérience qui, quand il était combiné

avec sa solitude et son désir profond d'être réuni avec sa femme, l'a amené à être prêt pour la mort bien avant sa mort, il y a une semaine et demi. Je sais qu'il l'a dit à certain d'entre vous.

De se trouver confronté pendant un temps prolongé à la souffrance de la fin de sa vie, nous sommes tenté de demander, comme je sais que Bonpapa se l'est demandé de temps à autre, pourquoi Dieu ne l'a écouté pas, et ne lui a pas permis de rejoindre Mamy plus tôt ? Pourquoi a-t-il souffert ? À quoi bon ?

La question de la souffrance a troublé les philosophes, les théologiens, et les gens ordinaires de la même façon depuis millénaire. C'est une question qui n'a pas une réponse facile. Les lectures que nous venons d'écouter suggèrent une réponse possible. La Livre de la Sagesse compare la souffrance au creuset où que l'or passe pour éprouver. C'est par la souffrance que nous devenons meilleur, plus capable d'avoir de la compassion, un mot qui signifie mot à mot « la souffrance avec ». La souffrance nous lie les uns aux autres et ainsi elle nous réconcilie avec Dieu, nous transformant en or pur qui est fait pour « la gloire abondante et éternelle, tellement plus importante », en les mots des Saint Paul.

À dire vrai, toutefois, à ce moment, la mort de Bonpapa m'attriste trop pour trouver du réconfort en cette ligne de pensée. Je suis sûr que quand la peine s'atténuera je viendrai éventuellement apprécier comment sa souffrance, ici sur la Terre, a aidé Bonpapa à entrer au Ciel, mais pour l'instant il me manque et je veux détenir quelque chose de plus ferme.

Heureusement, ce temps liturgiques du Carême, nous aident. La Semaine Sainte commence dimanche, et donc la commémoration annuelle de la Passion, la Mort, et la Résurrection de Jésus-Christ. C'est la base de cette célébration que la souffrance de Christ lui-même n'était pas pour le mettre à l'épreuve car il était déjà pur, mais pour nous racheter. Je crois sincèrement que la souffrance de Bonpapa était rédemptrice. Par sa souffrance, il a aidé « compléter ainsi ce qui manque encore aux souffrances du Christ pour son corps, qui es l'Eglise », comme le dit Saint Paul dans une autre lettre. La raison pour laquelle je sais ceci est que j'ai moi-même reçu cet avantage.

Comme certains de vous savez, c'est le deuxième de mes grand-parents qui ont passé leurs dernières années en souffrant de la maladie d'Alzheimer. Ma grand-mère maternelle a eu la maladie et j'ai vu ses effets pendant je faisais mes études doctoraux. À mon regret éternel, ma réaction à été de fuir : comme Grandma a oublié qui j'étais, j'ai arrêté de lui rendre visite. Je me suis dit que je voulais préserver une mémoire de quand elle était tout à fait elle-même, et ne pas souiller ma mémoire de ce qu'elle était avant qu'elle n'oublie tout qui crée qui elle était. Je ne suis même pas allé aux funérailles quand elle a finalement mort, me disant que j'avais dit mon « au revoir » et n'avais pas besoin de le refaire. Ce que je réalise maintenant est qu'en l'évitant pendant qu'elle se détériorait, j'ai perdu la leçon finale qu'elle aurait pu m'enseigner. En disant mon « au revoir » à bonne distance, je ne lui ai jamais dit mon « au revoir » à elle. Papa me l'a enseigné, même quand il avait perdu trop de ses mémoires pour réaliser ce qu'il m'enseignait.

Presque tout les semaines depuis qu'il est entré à Grand Oaks, le vendredi, j'apportais la communion à Bonpapa. Même s'il ne savait pas qui j'étais, il savait *ce que* j'étais, un prêtre, et ce que j'apportais avec moi, le corps du Christ. Pendant ces visites j'ai eu plusieurs conversations avec Bonpapa qui, d'un point de vue strictement logique, n'avait pas de sens ou était des fantaisies pur. Dans certaines conversations il était un immigrant récent aux États-Unis, dans d'autres un prêtre de longue expérience, parfois il était un homme d'affaires dirigeait

une division, ou simplement un père essayant de bien élever ses enfants. Nous pouvions parler de sujets spirituelles, d'affaires, de politique, ou de l'institution de l'Église. Peut-être qu'il pensait que j'étais Jésuite, ordonné récemment, arrivé récemment de Belgique, ou peut-être y allant bientôt, mais, sans faute, il m'a toujours appelé « Père » et a reçu la communion avec un profond respect que je ne peux qu'espérer mes bons jours. Oui, il y avait des jours où il était si fatigué et épuisé que je m'asseyais avec lui en silence, mais ces jours-là, j'ai appris la valeur extraordinaire de présence simple. *L'unique* fois où Bonpapa a eu de la peine à reconnaître le corps du Christ était le vendredi avant sa morte, le dernier jour que je l'ai vu vivant. J'ai dû répéter « le corps du Christ » plusieurs fois en lui montrant l'hostie avant que la lueur de reconnaissance paraisse dans ses yeux et un « mon Seigneur » a échappé de ses lèvres avant qu'il ne la reçoive.

Pendant toutes ces visites, j'ai pu constater à quel point la foi de Bonpapa était fondamentale et comment même les ravages de une maladie qui détruit la mémoire n'ont pas pu lui prendre sa foi. La souffrance de Bonpapa par la maladie d'Alzheimer était un outil dans les mains du Dieu, un outil qui m'a apporté une plus grande appréciation de la foi et de la vie et des autres leçons innombrable que je vais explorer toute de ma vie. Alors que ce n'est pas une réponse complète à la question de souffrir comme il a souffert, c'est une leçon suffisante pour me donner l'espoir qu'il sera énuméré entre « ceux qui ont fait le bien » et « entendront la voix [du Christ] et sortiront de leurs tombes [et] ressusciteront pour recevoir la vie ». Comme plusieurs de ses autres petits-enfants ont remarqué le semaine dernier en partageant leurs souvenirs de Bonpapa qu'il était toujours prêt et disposé à nous aider, nous encourager, à être meilleurs. J'espère un jour pouvoir le remercier de vive voix pour ce dernier service qu'il a accompli pour moi, même quand il ne savait pas qu'il le faisait.